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La mémoire de l’eau en HVA 
Une collaboration SAGE HVA –
EHPAD de la Vallée du Lauquet

Des ateliers mémoire…

Durant l’été, un recueil de témoignages auprès des patients de l’EHPAD
Vallée du Lauquet a été réalisé par l’équipe du SAGE HVA.
Sur le modèle du programme réalisé l’an dernier auprès de l’EHPAD André
Chénier à Limoux, l’objectif des ateliers mémoires était de recueillir auprès
des patients leurs souvenirs liés à l’eau en Haute Vallée.
Ces ateliers mémoires ont été réalisés sur 3 après-midi, des questionnaires
interactifs ont permis d’aborder une multitude de thématiques autour de
l’eau.
Les personnes agées volontaires ont pu s’exprimer sur les
usages de l'eau autrefois, la qualité, la quantité ainsi que les
événements qui ont marqué les esprits.
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Dans le cadre de la mise en place du SAGE HVA (Schéma d’Aménagement
et de Gestion des Eaux de la Haute Vallée de l’Aude), une collaboration a
vu le jour entre le SMMAR (Syndicat Mixte des Milieux Aquatiques et des
Rivières) et l’EHPAD (Établissement d‘Hébergement pour Personnes Agées
Dépendantes) vallée du Lauquet à St Hilaire.
Cette collaboration s’inscrit dans la continuité du programme de
sensibilisation à l’usage de la ressource en eau et des milieux aquatiques.

Le SAGE a mis en place en 2012
des séances de recueil de
témoignages auprès des
patients de l’EHPAD de Limoux.
Je suis heureux de voir le succès
de cette collaboration et de
pouvoir l’étendre aujourd’hui à
d’autres établissements du
territoire de la haute vallée de
l’Aude.
En effet, l’été dernier l’équipe
du SAGE a rencontré les
résidents de l’EHPAD de St
Hilaire.
Ces journées ont donné lieu à
de riches échanges : les
résidents ont confié leurs
souvenirs sur l’eau.
Depuis de nombreuses années,
le SAGE HVA sensibilise les
scolaires et le grand public à la
préservation de la ressource en
eau et à la mémoire du risque
inondation. Je me réjouis
aujourd’hui de voir que nos
actions sont portées auprès de
toutes les générations.

Pierre BARDIES

A cette occasion, l'équipe du 
SAGE HVA a installé, dans les 
locaux de l’EHPAD Vallée du 
Lauquet, 2 expositions. Une 
première exposition au mois 
d’août intitulée : «Utilité des 
milieux aquatiques en Haute 

Vallée de l’Aude», et une 
deuxième au mois de 

septembre intitulée « les 
hommes, les territoires et l’eau 

en HVA ».    



Témoignages
Ils se sont déclinés en 3 séances les 
mercredis après-midi, selon l’ordre 
suivant :

N° de séance Date Thématique Sujets abordés

1ère séance 3 juillet Prise de
contact

La vie en HVA

- Récits personnels
- Vie quotidienne / familiale
- Type de loisirs
- Agriculture, jardinage, pastoralisme
- Métiers
- Anecdotes

2ème séance 17 juillet L’eau et les
milieux

Aquatiques en
HVA

- Type d’utilisation et disponibilité 
- Comportement et évolution de la
ressource
- Inondations, sécheresse
- Loisirs et sports, festivités, légendes,
mythes et croyances 
- Organisation des cours/plan d’eau
en HVA, voies navigables
- Biodiversité, espèces animales et
végétales présentes, évolution,
anecdotes

3ème séance 31 juillet

La qualité de 

l’eau

- Sources de pollution de l’eau

- Baignade

- Eau et santé

- Espèces aquatiques liées à la qualité

de l’eau

- Traitement de l’eau usée

- Anecdotes

Les personnes âgées ont conté l’histoire de l’eau en 
HVA – Voici leurs témoignages : 

ACCES A L’EAU POTABLE

DE L’EAU EN QUANTITÉ

« Nous avions peur que le barrage de Puyvalador se fissure et lâche,
la municipalité nous avait informés que s’il venait à y avoir un
problème nous serions prévenus».
« Nous avions aussi peur des lâchers d’eau ».
« L’Aude est un fleuve dangereux et
trompeur : il faut s’en méfier ».
« Tout le monde a des besoins et il faut contenter
tout le monde ».
« C’est important de défendre l’eau, de ne pas la gaspiller ».
« Il y a eu une grosse inondation sur la place de Limoux, on peut voir
les repères de crue ».
« Le dimanche on se lavait dans un baquet,
aujourd’hui, on se lave beaucoup plus souvent,
on utilise plus d’eau qu’avant ».
« On a jamais été en manque d’eau, il y avait
plus d’eau que maintenant ».
« En 1940 le Cougain a débordé et est monté sur le pont de France ».
« L'Aude est allé dans l’église St Martin, le cuvier de ma grand-mère a
été emporté par les inondations ».
« Aujourd’hui, les gens ont tous plus ou moins leur piscine ».

Témoignages

« On avait des puits, c’était une 
autre vie. Quand l’eau est arrivée 
au robinet c’était un confort». 
« Avant l’eau du robinet,
il fallait chercher des
sceaux à la rivière pour 
avoir de l’eau toute la 
journée ».
« Certains avaient des pompes à 
bras pour avoir de l’eau ».
« Il y avait des bains douches dans 
les collectivités pour se laver ».
« A l’école, ils donnaient des tickets 
pour aller se laver tous les 15 
jours ». 

QUALITÉ DES EAUX ET 
POLLUTIONS

« Un viticulteur avait vidé sa cuve 
dans la rivière ce qui a 
empoisonné de nombreux 
poissons. Les pêcheurs n’étaient 
pas contents ».
« Auparavant, les problèmes de 
qualité de l’eau en rivière existait 
déjà ».
« Il n’y avait pas de 
Sanitaires ; nous 
jetions nos seaux a la 
rivière ».
« Avant, on ne parlait pas de 
pollution ». 
« On entend parler de pollution 
depuis qu’on traite tout ».
« A l’époque il y avait 
moins de produits 
toxiques ».
« Les exploitations 
étaient plus petites, 
les traitements 
plus naturels ». 



Témoignages

L’EAU MINERALE

« C’est malheureux de laisser l’eau d’Alet se déverser dans l’Aude, beaucoup de gens venaient en chercher à 
l’époque ».
« C’est une grande perte la fermeture de l’usine des eaux d’Alet, c’était une eau de qualité ».
« L’eau d’Alet marchait très bien, maintenant on importe l’eau de l’extérieur.
« L’eau d’Alet les Bains coule en abondance ».  

LE LAVAGE

« Nous lavions le linge à la rivière, un hiver il a fallu casser la glace ».
« Nous mettions un drap de lit et frottions le linge dessus avec une brosse 
et du savon de Marseille ».
« A Limoux,  il y avait deux lavoirs, il y en avait dans tous les villages 
mais on allait quand même à la rivière car les lavoirs étaient ouverts 
qu’une fois par semaine et ça « caquetait ». 
« On lavait peu souvent les draps, on les étendait dans les 
prés, ça sentait bon ». 
« On lavait le linge pour les autres pour se faire de l’argent ».
« La machine à laver a contribué à la liberté de la femme ».
« Nous fabriquions le savon de Marseille pour laver le linge en faisant 
bouillir des os de bœuf et parfois on faisait aussi avec des pépins de 
raisin ». 

LE TOURISME LES LOISIRS

« Il y avait de nombreuses activités en lien avec le cours d’eau ».
« A l’époque, on allait se baigner à la rivière en amont des usines car 
elles polluaient beaucoup ».
« Le ski de fond aux Angles apporte le tourisme, mais certaines 
personnes viennent aussi pour la tranquillité ».
« Il y avait moins de sentiers de randonnée qu’aujourd’hui, 
avant les randonneurs avaient l’obligation d’entretenir
certains chemins». 
« Beaucoup de gens viennent pêcher en haute montagne, 
beaucoup viennent 
aussi pour les châteaux cathares » « ne nous les prenez pas ! », « je suis 
descendante cathare ».
« Il y avait le rocher de beyou au niveau de « Brasse » où 
on pouvait plonger et apprendre à nager».
« Avant on interdisait pas la baignade ».

Les seniors ont puisé dans leur mémoire le rôle 
de l’eau dans leur quotidien

L’Aude à Limoux 
(Pont de fer) 



Retracer le passé pour penser 
l’avenir…

Les milieux aquatiques de la HVA et la ressource en eau ont une valeur patrimoniale
importante qu’il convient de transmettre de génération en génération.

SMMAR
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Nous remercions Madame Andrée 
RAINAUD qui nous a gentiment prêté ces 
photos de Limoux.


